
“绿色”铺底的青海高质量发展之路

【主持人】2023 年是全面贯彻落实党的二十大精神的开局之年，也是青海抢抓机遇谋突破、

凝心聚力促发展的关键一年。开局之年当有开局之势，关键之年当有关键之为。2023 年，

新征程如何开新局？青海将如何书写高质量发展答卷？

今天在我们北京演播室邀请到了

全国人大代表 青海大学畜牧兽医科学院副院长 草原研究所所长 董全民

全国人大代表 青海盐湖工业股份有限公司董事长 贠红卫

欢迎两位代表做客演播室

【主持人】党的二十大报告指出，高质量发展是全面建设社会主义现代化国家的首要任务。

发展是党执政兴国的第一要务。立足新发展阶段、贯彻新发展理念、构建新发展格局，推

动高质量发展，是当前和今后一个时期全党全国必须抓紧抓好的工作。那么在节目一开始

我想问一下两位代表，两位党代表如何理解“高质量发展”？

【全国人大代表 董全民】

党的十八大以来

习近平总书记两次莅临青海实地考察

作出了三个最大的省情定位

尤其是打造生态文明高地和产业四地的发展为我们指明了方向

我理解的高质量发展

就是在生态保护的前提下有特色的发展

我作为一个草地生态和草地畜牧业一线的科研人员

我可能最关注的就是生态文明高地，绿色有机农畜产品输出地这两方面的内容

【全国人大代表 贠红卫】

通过学习总书记的讲话以后

我们对高质量发展有了新的理解

我们要追求效益

这是企业的本质

但是我们要建立在生态保护的前提下

推进产业的发展中

包括盐湖

我们要从单一的资源开发要向有序综合开发利用

这就是我们要建立一个绿色低碳循环的产业体系

【主持人】不负青山绿水，方得金山银山。“在发展中保护、在保护中发展”的绿色发展

理念早已深植于青海各族人民群众心中。接下来我们先看一个短片。



【引入短片】

【正文】：行进在江源大地，青海转型发展的导向更加鲜明，高质量发展的道路前景更加

广阔。青海以产业“四地”建设为牵引，构建绿色低碳循环发展经济体系。

【主持人】“绿色”在青海不仅是生态环境，更是产业的颜色。青海以绿色低碳为导向，

一条具有青海特色的高质量发展思路逐步清晰，以“绿”为底色的高质量发展之路更是行

稳致远。两位代表能否从各自的工作领域出发，来亮一亮青海高质量发展的丰厚家底？以

及在高质量发展方面我们迈出了怎样的步伐？

【全国人大代表 贠红卫】

对保护生态 绿色产业的发展已经形成了共识

也凝聚了这种推进发展的一个强大合力

在产业发展上也是按照绿色这个观念去推进

盐湖资源的综合利用

我们得到了大的提升

在我们开发盐田的建设中

我们通过防洪设施的规整形成了百里水景线

百鸟齐飞 生态非常优美

而且也可以调节我们的小气候

加快建设世界级盐湖产业基地

这是盐湖必须要领头去做

打造清洁能源产业高地

我们同样也面临着能源的替代

推进新能源有一个大的提升

国际生态旅游目的地

我们盐湖景色非常优美

今天不展示

也给大家留一个遗憾

这种遗憾我觉得更是一种向往

另外绿色有机农畜产品输出地

同样盐湖作为一个钾肥生产企业

我们承担（着）国家粮食安全的一个重大的责任

我们也要在专用肥 特种肥 土地修复治理这方面要做我们的贡献

所以我觉得四地建设

盐湖当仁不让

【全国人大代表 董全民】

青海独特的生态条件 丰富的草地资源和特有的畜种资源

是我们青海打造有机农畜产品输出地的最强的底色



20 多年来

我们团队研发了退化草地分类恢复技术体系

利用我们的技术

指导完成了黑土滩治理面积 1100 万亩

退化草地治理面积是 1500 万亩

正好我今天拿了几张照片

这个是三江源治理前后的草地的一个变化情况

这是治理前的黑土滩情况

这是治理后的黑土滩情况

我们所谓的黑土滩就是草地整个的生产生态功能都完全丧失

这种情况只有通过人为的干预

选择合适的草种 好的工艺

然后进行重播

你看恢复以后

这张是我们祁连山的

也是同样的一个位置

同样的位置治理前后

这个完全不一样

治理前 冬天它整个地表是裸露的

治理了以后你看这个牧草长得非常茂盛 水草丰美

一个很明显的对比

保护是为了更好地发展

我们恢复起来

最终的目的还是服务于高质量发展

我们在青海打造了一山两水 一湖一盆地 五大高质量发展的示范牧场

在不同的生态功能区发展高质量的畜牧业

就是高质量的现代牧场

【主持人】今年的全国两会的政府工作报告中指出：要坚持稳字当头、稳中求进，保持政

策连续性针对性，加强各类政策协调配合，形成共促高质量发展合力。两位代表在拿到这

份沉甸甸的工作报告的时候，关注的重点是哪些？作为全国人大代表、两位今年带来了怎

样的建议？

【全国人大代表 董全民】

政府工作报告里面

我最关注的有生态环境保护和绿色低碳发展

我也带来了两个建议

针对青藏高原生态文明高地和绿色有机农畜产品输入地

这两方面提了一个建议



打造国家生态文明高地示范区

建立国家级绿色有机农产品输出地

引领青藏高原高质量发展这个建议

【全国人大代表 贠红卫】

看到今年政府工作提出的经济增长目标

感觉到心里特别踏实

也就是说 下一步我们一定会有一个好的发展环境

有一个好的平稳地增长速度

对于我们企业来说

我觉得这是至关重要

另外我也关注到报告当中提出资源增储上产

还有实施新一轮千亿斤粮食的增产行动

我觉得这是对我们盐湖来说

它是我们的主责主业

也是我们承担的任务

所以我这次提了两个建议

建议建设国家战略资源的储备基地

另一个就是多让中国粮用上中国钾肥

既是国家的任务 也是我们国企的担当 更是盐湖发展的一个重大机遇

【主持人】节目最后，我想问一下两位代表对于今年的高质量发展，各位有着怎样的期待？

在各自的工作领域高质量发展中未来会有怎样的发展空间？

【全国人大代表 贠红卫】

我们青海有高质量发展以绿色打底这种底气和基础

我们企业要在坚持高质量发展的前提下要创新科技

使我们竞争力更强

我也坚信在全省人民的共同努力下

我们一定会沿着总书记指引的方向走得更稳 行得更远

【全国人大代表 董全民】

未来我们将围绕绿色有机农畜产品输出地建设

将新技术 新设备应用于草地畜牧业的发展

建立可复制 可示范 可推广的草地畜牧业发展模式

引领青藏高原草地生态畜牧业高质量发展

【主持人】新起点，开启中国高质量发展新征程。新征程上让我们踔厉奋发、勇毅前行，

从春天出发，青海将再次开启新的辽阔征程，在阔步向前的征途上，交出崭新的答卷。好，

感谢两位代表坐客北京演播室。


